

## LE DICTIONNAIRE DES PAROISSES DU DIOCESE DE MONTAUBAN

Quelques jours avant Noël, voici qu'apparaît dans les vitrines des libraires de notre région le « Dictionnaire des Paroisses » du diocèse de Montauban. La publication de cet ouvrage est un événement culturel dont un large public autant que les Tarn-et-Garonnais amateurs d'histoire locale et d'architecture régionale ne manqueront pas de reconnaître l'importance.

Le « Dictionnaire des Paroisses » a été rédigé par Monsieur le chanoine Pierre Gayne. C'est dire avec quelle précision critique ces trois cent pages décrivent les églises, les richesses architecturales et les trésors artistiques de toutes les paroisses du diocèse de Montauban.

Dès avant 1939, M. l'Abbé Gayne avait entrepris de répertorier notre remarquable patrimoine diocésain. Encouragé par ses confrères, il compléta et développa cet inventaire qui fit l'objet d'une longue série d'articles publiés dans « Courrier Français » à partir du 2 Janvier 1949 jusqu'en 1961. Le grand intérêt avec lequel furent accueillies ces notices fit souhaiter à plusieurs prêtres que l'ensemble fut présenté sous la forme d'un volume illustré.

Quelques membres de la Commission Diocésaine d'Art Sacré, en 1976, décidèrent de répondre au vœu ainsi exprimé et préparèrent la publication du Dictionnaire. Ils se répartirent les tâches. M. le chanoine Gayne rédigea le texte définitif. Chaque notice fut revue, abrégée ou complétée. M. le Chanoine Pierre Sirgant a réalisé la plupart des photographies qui embellissent l'ouvrage et avec lesquelles s'harmonisent parfaitement les clichés tout aussi précieux de M. Résséguier et de M. Ferlin.

M. l'abbé Mathieu se chargea de dactylographier tous les manuscrits. M. l'Abbé Henri Malrieu a rédigé les notes explicatives des noms de lieux. M. l'abbé Pierre Jaubert et M. l'abbé Matthieu Albéri ont assuré la coordination nécessaire entre les divers collaborateurs, et parmi eux, il faut citer le Père Ringal, de l'Abbaye du Mas-Grenier, qui a revu les textes et participé à la correction des épreuves. C'est à toute cette équipe que nous devons aujourd'hui la parution du Dictionnaire.

Imprimé par la S.I.T.E.C. de Montauban, il est publié sous l'égide de l'Association Montmurat-Montauriol.

L'ouvrage a été présenté au public montalbanais le mercredi 20 décembre, à la Librairie Deloche, rue de la République. Au cours de cette présentation, M. le Chanoine Gayne s'est fait une joie de signer les premiers exemplaires de son œuvre.

Ce magnifique Dictionnaire recouvre une somme impressionnante de recherches patiemment prolongées durant des années tant sur le terrain que dans les Archives G et H du département de Tarn-et-Garonne et de quelques départements voisins. Il sera utilisé avec plaisir et grand profit, car il présente sous une forme abrégée mais aussi complète que possible une attachante image de l'histoire de l'Eglise.

Le texte est disposé sur trois colonnes. Dans un Avant-propos, M. le Chanoine Gayne décrit les origines des églises paroissiales et les principales étapes de leur construction.

Le Dictionnaire des Paroisses du Diocèse de Montauban est en vente au prix de 95 Francs